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留学归来：
做的不是“高大上”的事

“在国外工作过一段时间，拿
的美金确实不少。”李冠志介绍

说，“但是时间一久，感觉这样的工
作越来越无聊。”一直以来，对未来

有自己的想法与定位的李冠志，倾向
于回国创业。回国后，他对创业题材做

了各种各样的考察，直到有一天与朋友
交流时发现：目前中低端劳动力市场就

业难、招工也难。经过调查，他逐渐把目
光投向了低端劳动力市场。

李冠志从小家境殷实，没有接触过低端
劳动力市场，可以说是对其“一窍不通”。在这

样的情况下创业，尤为困难。他每天起早贪黑，
过上了忙碌、劳累的生活。李冠志戏称自己“做的

不是‘高大上’的事儿，却有了高大上的活法儿”。

创业理想：
为农民工就业难“开一道新口儿”

“用工荒问题一直是一个很棘手的问题，但是现

如今，农民工就
业难也是一大难
题。可以说是一
个 双 向 问 题 。”
李冠志说道。面
对 众 多 的“ 黄
牛”、“黑中介”，
农 民 工 经 常 受
骗，他们的很多
权益也不能得到
很好的保护。

李冠志回国创业的原因之一，是自己更加倾向于
做一些实实在在的事情。李冠志说：“我要用科学方
法来探索这个农民工就业难题，通过互联网性质的平
台搭建一个双向交流、一方监督的平台。”他免费介
绍有保障的工作给农民工兄弟，同时为他们提供法律
援助。

成就自我：
收获的不是金钱而是自己

“太苦太累，早上也不想起。”李冠志笑着说。凭
着一股撞了南墙也不回头的“坚持劲儿”，他帮助一
万多名农民工兄弟找到了工作。“如果为了金钱，绝
不会坚持到今天。每天叫醒我的不是闹钟，而是我的
梦想。”李冠志微笑着说。

父母对李冠志的创业表现出“宽容”的态度，但
是至今“不能理解”。他自己周围的朋友同样也“不
能理解”。现在项目已经逐渐实现收支平衡，但李冠
志至今未拿一分钱工资。

“当自己有了目标与追求，并将它付诸实践，会
得到身心的愉悦。”当被人亲切地称作“农民工大
哥”的时候，李冠志笑称自己“收获的不是金钱而是
自己”。

今年 6 月，中国即将迎来史上更难就业
季，大批毕业生将争先恐后寻找工作。资薪
问题是每个求职者考虑的重要问题之一。海
归一向是高薪岗位的有力竞争者，然而，国
内市场近来出现了海归薪金“掉价”现象。

留学归国的毕业生在寻求工作时，总会
带有“海归光环”。海归想拿高薪，最重要的
是证明自己有过人的本领。要达到这个目
标，单凭海外留学经历和语言优势是远远不
够的，更重要的是亮出你的工作能力和处事
智慧。国内市场趋于理性，不再格外倾心海
归。面对日渐挑剔的目光，海归若不能重新
估计自己的价值，给自己在市场中找寻一个合
适的定位，很可能会屡屡受挫。海归的暂时“掉
价”，应成为所有留学生心中的警示灯。把眼光
放长远，亲身去闯
荡，去积累阅历，
结合在国外涉足
高科技领域的经
验，方可化“掉
价”为“雄起”。

风物长宜放眼量
齐 心

李冠志：

海归博士变身
“农民工大哥”
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如何看待“资”“薪”落差
王兆娟

出国学费百十万，投资甚巨；
回国月薪三五千，何日回本？

据一项调查显示据一项调查显示，，9292%%的受访者期待当年的调薪幅度的受访者期待当年的调薪幅度
不低于不低于1010%%，，但实际只有但实际只有3131%%的受访者达成预期的受访者达成预期。。巨大的巨大的
心理落差导致仅有心理落差导致仅有1515..55%%的受访者对调薪幅度满意的受访者对调薪幅度满意 （（含非含非
常满意常满意）。）。对薪酬的失望导致六成受访者预期一年之内跳对薪酬的失望导致六成受访者预期一年之内跳
槽槽。。同时有数据显示同时有数据显示，，欧美学费年涨欧美学费年涨66%%，，然而归国的海然而归国的海
归收入却没有随之水涨船高归收入却没有随之水涨船高。。投入的留学资费与工资薪投入的留学资费与工资薪
金的落差现象金的落差现象，，引起了各方思考引起了各方思考。。

出国留学消费出国留学消费，，对于很多普通留学生家庭来说对于很多普通留学生家庭来说，，意意
味着巨大的投入味着巨大的投入，，而这种巨大投入的背后包含着对将来而这种巨大投入的背后包含着对将来
薪金待遇的高期望薪金待遇的高期望。。然而然而，，近年的调查显示近年的调查显示，，留学归来留学归来
的薪金待遇往往难以达到预期的薪金待遇往往难以达到预期。。

海归海归：：收入诚可贵收入诚可贵 见识价更高见识价更高

张兰张兰 （（化名化名）） 去年从美国哥伦比亚大学毕业归来去年从美国哥伦比亚大学毕业归来，，
正在找工作正在找工作。。她说她说：“：“找来找去都是月薪找来找去都是月薪40004000元左右的工元左右的工
作作，，实在太低实在太低”。”。张兰的父母都是中产阶层张兰的父母都是中产阶层，，积攒了一生积攒了一生
的积蓄给她用来出国留学的积蓄给她用来出国留学。。然而然而，，带着高学历归来的张带着高学历归来的张
兰并未收获理想中的高收入兰并未收获理想中的高收入，，就连留学的学费也很难靠就连留学的学费也很难靠
薪金赚回来薪金赚回来。。像张兰这样的例子不在少数像张兰这样的例子不在少数，，她身边的一她身边的一
些海归同学也遇到类似的事情些海归同学也遇到类似的事情。。

近年近年，，一则一则《《海归留美海归留美77年耗资超年耗资超770770万万，，归归
国后收入月仅国后收入月仅 30003000 元元》》 的报道引起人们的报道引起人们
对出国留学值不值的热议对出国留学值不值的热议。。有半有半
数海归工作数海归工作 1010 年左右才年左右才
勉 强勉 强 ““ 回 本回 本 ”。”。
因 此因 此 ，，

高投入留学是否值得的疑问被一高投入留学是否值得的疑问被一
再提出再提出。。对于这些疑问对于这些疑问，，海归群海归群
体中有不同的声音体中有不同的声音，，有人表示担有人表示担
忧忧，，但是仍然有人坚持见识比暂但是仍然有人坚持见识比暂
时的落差更重要的观点时的落差更重要的观点。。

当视野和知识作为衡量的标当视野和知识作为衡量的标
准时准时，，想法则会不同想法则会不同。。北京的海北京的海
归陈雪艳表示归陈雪艳表示，，出国深造是为了出国深造是为了
开拓视野和眼界开拓视野和眼界，，积累更多的经积累更多的经
验验。“。“所以所以，，即使薪资只有即使薪资只有 30003000

元元，，我也没觉得有什么我也没觉得有什么，，只要努力只要努力，，未来会有改善未来会有改善。”。”采采
访中访中，，有些海归表示有些海归表示，，海外学习经历在薪金方面虽然不海外学习经历在薪金方面虽然不
能立竿见影能立竿见影，，但是这蕴含着巨大的价值但是这蕴含着巨大的价值，，能带来更多的能带来更多的
机会机会，“，“风物长宜放眼量风物长宜放眼量””就是这个道理就是这个道理。。

待留学人员待留学人员：：选择量力行选择量力行 出国需谨慎出国需谨慎

北师大附中的高元北师大附中的高元，，准备今年暑假毕业时去法国留准备今年暑假毕业时去法国留
学学，，研修音乐教育专业研修音乐教育专业。。当说起海归收入低这个话题当说起海归收入低这个话题
时时，，他有自己的想法他有自己的想法：“：“不担心啊不担心啊，，我出去是为了感受巴我出去是为了感受巴
黎高等音乐师范教育学院的教育方式黎高等音乐师范教育学院的教育方式，，我收获了自己想我收获了自己想
要的就足够了要的就足够了。”。”

然而然而，，有人淡定有人忧有人淡定有人忧，，对于那些期望回国后有一对于那些期望回国后有一
个理想收入的群体来说个理想收入的群体来说，，这个话题却很沉重这个话题却很沉重。。广东外广东外
国语学院大四学生唐立辉表示国语学院大四学生唐立辉表示，，如果自己学如果自己学
成归国后的收入比没出国同学的薪金成归国后的收入比没出国同学的薪金
低低，，那么会综合评估是否还那么会综合评估是否还
要继续选择出国要继续选择出国。。尤尤
其 是 这 些 群其 是 这 些 群
体的体的

家长家长，，逐渐变得更加理性逐渐变得更加理性。。唐立辉的妈妈说唐立辉的妈妈说：“：“现在要更现在要更
加谨慎地考虑孩子出国的事了加谨慎地考虑孩子出国的事了，，之前就是为了增加一个之前就是为了增加一个
海外学历海外学历，，现在会和孩子的爸爸商量儿子的专业和学校现在会和孩子的爸爸商量儿子的专业和学校
的实力问题的实力问题。”。”不要盲目跟风不要盲目跟风，，而要依据自身情况做决而要依据自身情况做决
定定，，成为了很多家长的共识成为了很多家长的共识。。

专家专家：：理性是保障理性是保障 能力是关键能力是关键

对于海归低收入的现象对于海归低收入的现象，，教育部留学服务中心投资教育部留学服务中心投资
事务处项目主管孟鹏表示事务处项目主管孟鹏表示，，近年海归收入分化现象日益近年海归收入分化现象日益
严重严重，，这主要与海归个人能力相关这主要与海归个人能力相关。。他说他说：“：“加强个人能加强个人能
力是关键力是关键。”。”同时专家还建议这些待出国的学生及其家长同时专家还建议这些待出国的学生及其家长
要理性考虑要理性考虑，，结合家庭经济条件和所学专业的就业前景结合家庭经济条件和所学专业的就业前景
做决定做决定。。

对于对于““资资”“”“薪薪””落差问题的解决落差问题的解决，，中国留学人员创业园中国留学人员创业园
联盟主任李君兰提出建议联盟主任李君兰提出建议：“：“想好回国后要具体做什么行想好回国后要具体做什么行
业业，，并且了解具体行情并且了解具体行情，，才能发挥自己的优势才能发挥自己的优势，，准确定位准确定位。。
毕竟海归具有国际视野毕竟海归具有国际视野，，未来的发展空间未来的发展空间
还很大还很大。。同时同时，，明确衡量标准是收明确衡量标准是收
入还是知识入还是知识、、视野视野，，是搞清是搞清
留学值不留学值不值的关值的关
键键。”。”

海归海归
怎样突破怎样突破

创业创业““瓶颈瓶颈””
孙彤昕

“春晖杯”再次启动

海外赛区增加

李冠志，英国牛津大学硕士，加拿大英属哥伦比
亚大学博士。他回国后成立了北京涌金冠泰科技有限
公司，由海归博士摇身变成了快乐的“农民工大哥”，
游走于企业与农民工之间。

好项目不请自来

“2011年再次到厦门考察，厦门的经济已有了很大的发展。”朝阳生物药业 （厦
门） 有限公司总经理林志共说道。2012年，一直在美国发展事业的他来到厦门，和
志趣相投的合作伙伴一起创建了公司。

据厦门市留学人员管理中心介绍，从 12 年前颁布实施的留学人员创业规定，
到9年前开始的各类海外人才与项目对接会，再到去年出台的“海纳百川”人才政
策，厦门一直想方设法将市内急需的海外高新技术项目邀请进“门”。

十几年过去，越来越多的好项目主动落地于此，像林志共这样的海归创业者还
有很多。2011年，同是在美国打拼了十多年的厦门翼歌软件科技有限公司CEO郑
海舟，在相继考察了国内主要的一二线城市后，还是被家乡的环境和政策吸引，决
定回国创业，其带回的高新技术项目被评入市“双百计
划”。

当被问及为何选择厦门创业时，林志共笑着答道：“福
建的生物医药产业发展相对落后，而现在厦门市已经把海
沧区作为生物医药发展重点。虽然我在哪里创业都可以，
但这里空间更大、更需要我。”

但是，即使海归们的项目获得了政府的支持，其后的
创业之路也并不都是一帆风顺的。

费尽心力转观念

采访中，笔者能够感受到林志共希望引进国外高端项
目的迫切心情，他的最大期望是使项目最终实现产业化并
形成行业标准。

目前，地方在发展产业化方面还存在明显不足。林志
共认为，相较于科技创新，产业化对地方的发展同样重
要。他曾多次和政府部门进行沟通，希望可以结合实际情

况
系 统 化
地发展产业。

此 外 ， 生 物 医
药的行业标准也一直没被
重视起来。据他介绍，目前，
能使无菌制剂产品达到美国 FDA 的
cGMP 标准 （动态药品生产管理规范，
也称“国际 GMP规范”） 的国内企业
不超过 3 家，而这些企业恰恰是把握
住了标准给其带来的主动权。他现在
正做的，就是把握与政府和企业沟
通的机会，让更多人转变对标准的
认识，获得更多的支持。

林志共开心地说：“我上次
去政府做路演，他们已经开始认
识到标准的‘厉害’之处了。”

摸爬滚打赢市场

地方百业待兴，但对一
些高新技术项目来说，却面
临市场相对狭小的难题。

草创时期，郑海舟带着团队重点研发图像识别产品，准备在市
场上大干一番，没料想却只得到一句“你们的产品很高端，可是
我们用不上”就被拒绝在门外了。回国前的雄心勃勃遭遇到了

“好酒无市”的尴尬。郑海舟开始反思，既然自己的技术没有问
题，那就“一定要做出别人需要的东西”。

之后，郑海舟与合作伙伴忙着奔走于各类目标企业，推介
产品，努力了解对方的需求。半年之后，他们签下了第一份
合同，是针对某上市公司的情况，开发图形文字识别系统，
用于其内部的网络舆情监管及敏感字过滤，随后的订单接
二连三。

他曾对现已投入使用的动态识别停车场管理系统进行
用户调查，体验者都夸其“好用”。

本报电 近日，第九届“春晖杯”中国留学人员创
新创业大赛启动。
2013年，在中国驻旧金山总领事馆教育组的积极倡导和推

动下，“春晖杯”创业大赛首次在美国旧金山设立海外分赛
区。今年，“春晖杯”创业大赛将继续推广海外分赛区

模式，在美国纽约和旧金山设立两个海外分
赛区，分赛区的活动与主赛区同步进行。海
外分赛区的广泛宣传和深度动员，旨在鼓励

和引导更多在外学习和工作的优秀留学人员积极参与“春晖杯”创
业大赛，实现他们回国创业的梦想，并为将我国建设成为自主创新
型国家做出应有的贡献。

大赛报名时间为 2014年 4月 21日至 7月 31日。在线报名网址：
http：//cyds.cscse.edu.cn （王兆娟）

本报电 据新华网报道：2014“北京海外人
才创业林”认养暨海外学人奥林匹克森林公园长

走活动近日举办。本次活动邀请了入选中央
“千人计划”和北京“海聚工程”的海

外学人，对北京发展做出贡献的
优秀海外学人以及海外学人

分中心、留学人员创
业园等从事海外

学 人 相 关

工作的机构和个人等300余人参加。
北京海外人才创业林由北京海外学人中心和

在京海外人才于 2010 年在奥林匹克森林公园共同
认养创建，占地面积共计 3 公顷，共有乔木 1040
棵和灌木 3441棵。经过测算，5年来，“北京海外
人才创业林”已累计减排二氧化碳总量达112吨。

“北京海外人才创业林”
创建5年碳减排112吨

通过各类人才与项目洽谈会，越来越多的海
归到厦门创业，带来了许多好项目。

厦门市留学人员管理中心供图
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